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Acordos para 
cooperação 
entre países
Jair Bolsonaro entrega presidência do 
bloco e destaca trabalho de inovação 

REUNIÃO DO BRICS
Valter Campanato/Agência Brasil

Foto oficial com chefes de Estado do Brics, Cyril Ramaphosa, Narendra Modi, Xi Jinping, Vladimir  Putin e Jair BolsonaroNACIONAL\Pág. 6

Ação contra tráfico na Região dos Lagos
Polícia Civil prende 18 pessoas durante operação para combater organização criminosa que atua em Arraial do Cabo
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Caxias ganha mais 149 PMs para patrulhamento
governador Wilson Witzel instala mais uma unidade do segurança Presente na Baixada
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ESPORTES

Desequilíbrio 
emocional preocupa 
Jorge Jesus
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Paulo Reis/ Flamengo

Treinador quer conter o emocional dos atletas

Clima de 
revanche no 
Superclássico
Brasil e Argentina vão a campo 
nesta sexta-feira, às 14h, 
em Riad, na Arábia Saudita, 
para disputar um amistoso 
em clima de revanche. Isso 
porque, no último embate 
entre as equipes, válido 
pelas semifinais da Copa 
América, o time de Tite foi 
superior e passou por cima dos 
argentinos, eliminando-os da 
competição. 
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Lucas Figueiredo / CBF

seleção Brasileira ainda não venceu nenhuma partida depois da Copa América

PIS/Pasep para 
quem nasceu 
em novembro
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RioSolidario 
recebe doações 
para o Natal

PANORAMA RJ\Pág. 2

Heal amplia 
atendimento 
de urgência
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PM e bandido 
baleados em 
tiroteio em SG
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A terceira base do programa segurança Presente na Baixada Fluminense foi instalada ontem, na Praça do Pacificador, no município de duque de Caxias. serão mais 149 agentes fixos 

Magá Jr/Divulgação
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FILIADO A

Carta do leitor

Investimento diferente
Acho um absurdo gastar tanto dinheiro para montar 
uma árvore de Natal na Lagoa Rodrigo de Freitas, no 
Rio de Janeiro. Com tanta gente que não tem o que 
comer ou onde morar, o dinheiro deveria ser melhor 
utilizado... Que horror!
Anika Cristal

Guerra no futebol
Nossa! Bons tempos de antigamente, quando não pre-
cisava desse planejamento de policiamento reforçado 
nos estádios para os jogos de futebol, como essa disputa 
de Vasco e Flamengo. Não tinha essa guerra, havia res-
peito, bons modos, educação e cultura... Agora, é tudo 
pelo espetáculo.
Guillermo Román Guzmán Philippson

O FLUMINENSE reserva-se o direito de não publicar cor respon dências que contrariem sua 
linha editorial, de agradecimentos ou elogios, assim como, devido às limitações de espaço, fará 
cortes e uma seleção das cartas recebidas. Os originais não serão devolvidos.
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Estado repassa
R$ 131 milhões
O Governo do Estado repassou 
nesta semana R$ 131 milhões 
para os 92 municípios flumi-
nenses. O depósito feito pela 
Secretaria de Fazenda refere-se 
ao montante arrecadado no pe-
ríodo de 4 a 8 de novembro. Os 
valores correspondem à distri-
buição de parte da arrecadação 
dos tributos IPI, ICMS e IPVA 
às administrações municipais. 
O total depositado neste mês 
de novembro foi de R$ 185 mi-
lhões. Desde o início deste ano, 
ao adicionar as cotas-parte e os 
repasses relacionados às trans-
ferências federais e à receita di-
retamente arrecadada pelo Es-
tado, os municípios receberam 
um total acumulado de R$ 9,98 
bilhões. Os depósitos semanais 
são feitos por meio da Secretaria 
de Fazenda, conforme prevê a 
Lei Complementar nº 63, de 11 
de janeiro de 1990. As consultas 
dos valores dos exercícios ante-
riores podem ser feitas no Portal 
do Tesouro do site da Fzenda 
(www.fazenda.rj.gov.br).

Secretária participa de lançamento

A secretária de Fazenda 
de Niterói, Giovanna Vic-
ter, representou a cidade 
no lançamento do Cluster 
Tecnológico Naval do Esta-
do, na Casa Firjan, no Rio. 
A iniciativa das empresas 
Emgepron, Nuclep, Amazul 

Divulgação

e Condor, pretendem aque-
cer o segmento, conside-
rado por muitos como a 
maior vocação fluminense. 
Segundo players do mer-
cado, o Rio tem potencial 
para ser “O Vale do Silício da 
indústria naval brasileira”.

Mais vagas para 
visitar presos

2ª instância no 
Café Cultural

Ambulâncias para 
Leste Fluminense

Em um ano, o Detran.RJ 
aumentou em cerca de 25% 
o número de vagas mensais 
para a emissão de carteiras de 
visitação do Sistema Estadual 
de Administração Peniten-
ciária (Seap). O documento é 
obrigatório para quem deseja 
visitar um preso em uma das 
unidades prisionais ou hos-
pitalares do Estado do Rio. 
Atualmente, o departamento 
emite 17.600 carteiras por 
mês, em 40 postos de aten-
dimento distribuídos pela 
Região Metropolitana e inte-
rior. Antes, eram 13.200 por 
mês. A emissão da carteira é 
gratuita e a documentação 
necessária varia de acordo 
com o grau de parentesco 
do visitante com o preso. A 
relação completa e a descri-
ção do procedimento estão 
disponíveis no site http://
www.visitanteseap.detran.
rj.gov.br/. Podem ser visitan-
tes no sistema penitenciário 
fluminense os cônjuges e 
companheiros, filhos e en-
teados, pai e mãe, padrasto 
e madrasta, pai afetivo e 
mãe afetivo (quando não 
houver pais cadastrados 
para visita), avós, netos, 
irmãos, tios, sobrinhos e 
amigo (somente um amigo é 
permitido por pessoa).

A Comissão de Cultura Jurídi-
ca da OAB Niterói, presidida 
por Tania de Albuquerque, 
promove no próximo dia 27 o 
“Café Cultural e Jurídico”, que 
vai abordar o tema “Prisão 
após julgamento em segun-
da instância”. Realizado na 
Livraria e Café Etc, o encontro 
tem como convidado Gustavo 
Sampaio, advogado, professor 
adjunto da Faculdade de Di-
reito da UFF e doutor em Di-
reito pela Uerj. A livraria fica 
na Avenida Amaral Peixoto, 
507 e o encontro acontece a 
partir das 17h.

Municípios da região Leste Flu-
minense receberam, na quinta-
feira (14), ambulâncias para o 
Serviço de Atendimento Móvel 
de Urgência (Samu), entre-
gues pelo governo estadual em 
cerimônia no Sambódromo. 
“Grande conquista para agilizar 
o socorro nos atendimentos. 
Nosso gabinete agradece ao 
governador Wilson Witzel e ao 
secretário de Saúde, Edmar 
Santos, por atender aos municí-
pios de Rio Bonito, Silva Jardim, 
Tanguá e Itaboraí”, destacou o 
deputado Anderson Alexandre 
(SDD), autor das indicações 
legislativas. Também receberão 
os veículos as cidades de Nite-
rói, São Gonçalo e Maricá. Ao 
todo, serão 13 veículos, sendo 
três para Niterói, três para São 
Gonçalo, dois para Maricá, 
dois para Itaboraí, um para Rio 
Bonito, um para Silva Jardim e 
um para Tanguá.

CALENDÁRIO DE EVENTOS

Evento com entrada gratuita segue até domingo na Praia Boca da Barra

Festival de frutos do mar e 
música em Rio das Ostras
A Praia Boca da Barra, em 
Rio das Ostras, recebe até 
domingo o Festival de Frutos 
do Mar, com o melhor da 
gastronomia local. O evento, 
que tem entrada gratuita, 
também vai apresentar ao 
público diversas atrações 
musicais e feira de artesana-
to. O lugar escolhido para fes-
tival tem uma das paisagens 
mais procuradas de Rio das 
Ostras e representa o início 
da história da cidade por se 
tratar da vila de pescadores.

Os chefes de cozinha 
locais estão trabalhando a 
todo vapor na elaboração 
das receitas inéditas que 
serão vendidas a R$ 29 pelos 
restaurantes.

O multi-instrumentista 
Milton Guedes tocou na 
quinta, noite de abertura 
do evento, e nesta sexta 
quem comanda o show é o 
trombonista norte-ameri-
cano Big James. No sábado, 
a música fica por conta do 
saxofonista Léo Gandelman 
e da cantora mirim Duda 
Soares. No domingo, a vio-
lonista Daiana Mazza fará 
dupla com a DJ Scarlet, além 
de outros 10 artistas locais.

Divulgação 

O público terá a oportunidade de saborear diversos pratos com boa música

PROGRAMAÇÃO

Até 17 de novembro - Festival Riso Solto - Petrópolis 
Até 17 de novembro - 19ª edição do Petrópolis Gourmet
Até 17 de novembro - Festa São Benedito e N. S. do Rosário - Paraty 
Até 17 de novembro - IV Teresópolis Blues Festival
Até 17 de novembro - 2° edição Serra Gourmet 
Até 17 de novembro - Festival de Frutos do Mar de Rio das Ostras
Até 17 de novembro - Festival de Churros em Nova Friburgo
15 de novembro - Lumiar Rock Beer Festival
15 a 17 de novembro - 16° Exposição de Orquídeas e Bromélias - Paty do Alferes
15 a 20 de novembro - ÀWA Festival Sesc da Cultura Negra - Paraty
16 de novembro - Miss e Mister de Arraial do Cabo

Bretas é homenageado na Alerj

O juiz federal Marcelo da 
Costa Bretas recebeu, na 
quinta (14), duas home-
nagens na Alerj. O magis-
trado recebeu a Medalha 
Tiradentes, maior honraria 
da Casa, proposta pela de-
putada Alana Passos (PSL), 

Rafael Wallace

e o título de Benemérito do 
Estado do Rio, entregue por 
Rosane Félix (PSD). “Nem 
acho que mereço. Só estou 
tentando fazer um bom 
serviço, algo que a popu-
lação do estado precisa”, 
declarou.

Panorama RJPanorama RJ

Será inaugurada, nesta 
sexta, a nova Feira Livre 
de Rio das Ostras, na 
Rua Justino Carlos Vidal. 
O local tem capacida-
de para 150 barracas e 
com perspectiva de au-
mentar, de acordo com 
a procura. A proposta 
do projeto é que a feira 
funcione todos as sextas-
feiras, das 13h às 20h, 
com a venda de produtos 
hortifrutigranjeiros, arte, 
artesanato, produtos ali-
mentícios artesanais, 
gastronomia e antiguida-
des de Rio das Ostras.

Feira em 
Rio das Ostras

O Arquivo Histórico de 
Resende promove a ex-
posição “Escravidão e 
Resistência Negra”. A 
mostra é um trabalho de 
pesquisa do historiador 
Angelo Mainine, que 
apresenta documentos 
que registram o prota-
gonismo da população 
negra de Resende no sé-
culo XIX, na luta contra a 
escravidão. A exposição 
vai até 20 de dezembro, 
de segunda a sexta, das 
12h às 18h. A entrada é 
gratuita.

História em 
Resende

Natal Solidário arrecada brinquedos
Com o fim do ano se apro-
ximando, o RioSolidario 
inicia sua campanha Natal 
Solidário com o objetivo de 
levar mais alegria ao Natal 
das crianças do estado do 
Rio de Janeiro.

Até o dia 29 de novem-
bro, o Riosolidario vai re-
ceber doações de brinque-
dos novos, que serão dire-
cionados aos Espaços de 
Educação Infantil, à Casa 
Abrigo Lar da Mulher e às 
instituições que fazem parte 
da rede.

Em 2018, um total de 
2.485 doações, entre brin-
quedos, livros, alimentos e 
outros itens alegraram o fim 
de ano de crianças e idosos. 
Dentre os donativos, 1.603 
brinquedos novos e 176 li-
vros ajudaram a contemplar 
os Espaços de Educação 
Infantil mantidos pelo Rio-
Solidario e outras 12 insti-
tuições de 10 municípios do 
nosso estado.

Este ano, a Riosolidario 
lançou a Gincana do Na-
tal Solidário. A equipe das 
secretarias que doar mais 
brinquedos para a cam-

panha, será recebida pela 
primeira-dama do Estado, 
Helena Witzel, que também 
é a presidente de honra da 

ONG, para um café da ma-
nhã no Palácio Guanabara.

As doações podem ser 
feitas na sede do Riosolida-

rio, na Travessa Euricles de 
Matos, 17, em Laranjeiras, 
de segunda a sexta-feira, das 
10h às 17h.

Divulgação

O governador do Rio, Wilson Witzel, lança o programa RioSolidario, que receberá doações de brinquedos para crianças do estado 
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Crescimento é de 39,6% com entrada em funcionamento da nova unidade de trauma do Hospital Azevedo Lima 

Mais atendimentos de urgência
Após um mês de inauguração, 
a nova Unidade Integrada de 
Trauma do Hospital Estadual 
Azevedo Lima já apresenta 
crescimento no atendimento 
a pacientes vítimas de aci-
dentes traumáticos, como 
colisão, quedas, agressão, 
perfuração por arma de fogo e 
atropelamentos, entre outros.

Entre 10 de outubro, quan-
do a unidade foi inaugurada, 
e 10 de novembro, foram re-
gistrados 599 atendimentos, 
contra 429 no mês anterior, 
um crescimento de 39,6%. Em 
relação ao mesmo período 
do ano passado, quando o 
número de atendimentos em 
trauma foi de 482 pacientes, o 
aumento foi de 24,27%.

A nova ala, que conta com 
sete leitos e passou por três 
meses de obras, adota modelo 
semelhante ao utilizado em 
modernos centros de trau-
ma dos Estados Unidos, que 
inclui a integração de todo o 
sistema de atendimento, des-
de o momento do resgate do 
paciente até o atendimento 
na unidade, tempo chamado 
de “Hora de Ouro”.

Assim, sempre que um 
paciente vítima de trauma 
grave for levado ao Azevedo 

Lima por equipes de resga-
te, haverá contato prévio 
com a unidade para que 
a área de trauma receba 
informações referentes às 
condições do paciente.

Edmar Santos, secretário 
estadual de Saúde, explica 

que a nova emergência agi-
liza o atendimento e favore-
ce o paciente.

“A nova estrutura aumen-
ta a eficácia para o serviço 
prestado ao cidadão. Desde 
a inauguração, a preparação 
para a chegada da vítima é 

feita antes mesmo da entrada 
do paciente, possibilitando a 
prestação do socorro imedia-
ta e aumentando a chance de 
sobrevivência e diminuindo 
a possibilidade de sequelas”, 
explica o secretário.

Para a implementação 

desse novo modelo, toda a 
equipe assistencial de trau-
ma recebeu treinamentos 
específicos teóricos e práti-
cos. Durante a inauguração, 
foi realizada uma Simulação 
Realística de atendimento 
de pacientes.

Com a nova Unidade Inte-
grada de Trauma, o hospital 
passou a contar com dois 
eixos de linha de cuidado: 
um exclusivo para trauma e 
outro para pacientes clínicos, 
de forma a permitir maior 
foco da equipe nos diversos 
tipos de atendimento. Além 
dos sete leitos exclusivos 
para o atendimento de casos 
de trauma, o hospital conta 
ainda com cinco leitos para 
os casos clínicos e dois para 
o trauma infantil.

Diferencial - Igor, de oito anos, 
foi atendido na nova unidade 
de trauma após uma queda na 
escola. Para sua mãe, Caroline 
Maia, essa integração entre 
socorristas e médicos de plan-
tão é um grande diferencial 
para entendimento dos casos 
e recuperação dos pacientes.

“Estávamos sem plano de 
saúde e imaginei um atendi-
mento precário e insatisfa-

tório. Para minha surpresa, 
fomos acolhidos com agilida-
de e humanidade. Meu filho 
teve o queixo costurado, fez 
o exame de tomografia e foi 
avaliado pela pediatra e pelo 
cirurgião bucomaxilofacial 
que, já ao chegar, mostrou 
a imagem do exame em seu 
celular, explicando que tinha 
discutido com a equipe sobre 
a necessidade de cirurgia 
ou não, e indicando apenas 
fisioterapia. Todo este pro-
cesso demorou apenas quatro 
horas e meia! Durante todo o 
tempo tivemos a companhia 
de profissionais comprome-
tidos, solícitos e carinhosos, 
e um atendimento executado 
com excelência e maestria. 
Foi a minha primeira expe-
riência com o SUS e foi sur-
preendentemente positiva”.

Segundo o diretor téc-
nico do hospital, Rogério 
Casemiro, o crescimento no 
número de atendimentos já 
era esperado, visto que o novo 
modelo oferecido, já implan-
tado em outras duas unidades 
estaduais, agiliza ainda mais 
o atendimento a vítimas de 
trauma, com impacto positi-
vo e imediato para os pacien-
tes e familiares”.

Mauricio Bazilio/Divulgação Secretaria Estadual de Saúde

Referência em trauma em Niterói, o Azevedo Lima passou a oferecer novo modelo de atendimento a politraumatizados 

Baixada tem mais Segurança 
Presente: Duque de Caxias

O governador Wilson Witzel 
participou na quinta (14) do 
lançamento da Operação Se-
gurança Presente em Duque 
de Caxias. A base - 16ª do 
programa e a 3ª na Baixada 
Fluminense - foi instalada na 
Praça do Pacificador. O Go-
verno do Estado vai inaugu-
rar, ainda este mês, uma nova 
base da operação na Barra 
da Tijuca, na Zona Oeste. 
Em dezembro, será a vez dos 
bairros de Vila Isabel e Gra-
jaú ganharem unidades do 
programa, que é coordenado 
pela Secretaria de Governo e 
Relações Institucionais.

“Esta operação vai fun-
cionar das 8h às 20h. Isso vai 
permitir que o comércio pos-
sa atuar com tranquilidade. A 
última base do programa foi 
instalada em Austin, em Nova 
Iguaçu. Esta é uma ação dife-
renciada”,disse o governador.

A Operação Segurança 
Presente Caxias conta com 
149 agentes fixos, entre poli-

ciais militares e agentes civis 
egressos das Forças Armadas 
e seis assistentes sociais. Além 
disso, o programa colocou 55 
vagas disponíveis para poli-
ciais militares que queiram 
trabalhar em dias de folga.

O patrulhamento, que é 

complementar ao policiamen-
to realizado pelo batalhão da 
Polícia Militar da área, conta 
com sete viaturas, uma van, 
doze motos e seis bicicletas. 

“Estamos cumprindo mais 
uma etapa do nosso plane-
jamento com a inauguração 

desta operação. Isso demons-
tra que há um comprometi-
mento com o Estado do Rio de 
Janeiro”, afirmou o secretário 
de Governo e Relações Insti-
tucionais, Cleiton Rodrigues.

A Operação Segurança 
Presente já atua em Bangu, 
Laranjeiras, Botafogo, Tijuca, 
Ipanema, Leblon, Copaca-
bana, Centro, Aterro, Méier, 
Lagoa, Lapa, Niterói e Nova 
Iguaçu. O programa já reali-
zou, só este ano, mais de 2,2 
mil prisões em flagrante. Além 
disso, identificou 1,2 mil fora-
gidos da Justiça, com manda-
dos de prisão em aberto. Mais 
de 30 mil atendimentos foram 
realizados pelas assistentes 
sociais nas 16 bases distribuí-
das pelo Estado.

Também participaram da 
inauguração a primeira-dama 
do Estado, Helena Witzel, o 
vice-governador Claudio Cas-
tro, e o secretário de Polícia 
Militar, Rogério Figueiredo de 
Lacerda.

Décima sexta base do programa é instalada na Praça do Pacificador
Magá Jr/Divulgação

Cento e quarenta e nove agentes fixos vão atuar no local, das 8h às 20h

Pré-matrículas em 
331 escolas estaduais
A Secretaria de Estado de 
Educação (Seeduc) está 
com pré-matrículas abertas 
para 331 escolas públicas 
na Baixada Fluminense. O 
estudante que deseja in-
gressar na rede pública es-
tadual deve se inscrever por 
meio do site Matrícula Fácil 
(www.matriculafacil.rj.gov.
br), até o dia 4 de dezembro.

Do total de escolas com 
pré-matrículas abertas na 
Baixada Fluminense, 83 
estão localizadas em Du-
que de Caxias; 81 em Nova 
Iguaçu; 41 em São João de 
Meriti; 39 em Belford Roxo; 
19 em Magé; 12 em Nilópo-
lis; 12 em Queimados; 11 em 
Itaguaí; dez em Mesquita; 
nove em Seropédica; oito em 
Japeri; três em Paracambi e 
três em Guapimirim.

Na 1ª fase, os alunos de-
vem escolher três opções de 
sua preferência, sendo que 
serão alocados em apenas 
uma unidade de ensino. 

A relação de nomes dos 

alunos alocados será divul-
gada no site no dia 20 de 
dezembro.

– Os alunos alocados de-
vem confirmar a matrícula 
diretamente nas escolas en-
tre os dias 6 e 8 de janeiro de 
2020. Por isso, os estudantes 
e pais devem ficar atentos e 
acompanhar as informações 
por meio do site Matrícula 
Fácil e pela página da See-
duc no facebook, no ende-
reço www.facebook.com/
seeducRJ – lembra Pedro 
Fernandes.

Renovação - A renovação de 
matrículas na rede pública 
estadual vai até o dia 22 de 
novembro. O responsável - 
ou o próprio aluno, maior de 
18 anos - deve ir à escola em 
que está matriculado para 
garantir a vaga no próximo 
ano letivo.

A Secretaria de Estado de 
Educação reforça a necessida-
de de o estudante garantir sua 
vaga no próximo ano letivo.

Matemática: estudantes do RJ 
vão disputar torneio na China

O governador Wilson Witzel 
e o secretário estadual de 
Educação, Pedro Fernandes, 
receberam 19 alunos da rede 
estadual que irão represen-
tar o Rio de Janeiro na World 
Mathematics Team Cham-
pionship ( WMTC 2019), 
uma espécie de olimpíada 
mundial de matemática, que 
acontece entre os dias 21 e 
25 de novembro em Pequim, 
na China.

O Estado custeará as pas-
sagens aéreas e estadia dos 
estudantes selecionados para 
a competição e alguns profes-
sores. O grupo é formado por 
alunos do Ensino Médio dos 
colégios estaduais Marechal 
Zenóbio da Costa, em Nilópo-
lis, na Baixada Fluminense, e 
Matemático Joaquim Gomes 
de Sousa Inter-Cultural Bra-

sil-China, em Niterói.
“O Brasil tem perdido a 

capacidade de gerar tecno-
logia. Isso é grave porque 

se não tem tecnologia não 
desenvolve a indústria. É 
muito importante dar o apoio 
a competições como estas. 

Espero que o país possa fi-
car com estes estudantes 
futuramente porque muitos 
talentos acabam indo para o 
exterior”, disse o governador 
no encontro que ocorreu no 
Palácio Guanabara.

Segundo o secretário Pe-
dro Fernandes, a Secretaria 
de Educação tem trabalhado 
o estímulo ao aprendizado da 
Matemática e do Português, 
inclusive com a participação 
de alunos em competições 
como a Olimpíada Brasileira 
de Matemática das Escolas 
Públicas  e ações internas.

“São medidas que buscam 
melhorar a qualidade do ensi-
no na rede estadual. Este ano, 
por exemplo, já contratamos 
mais 14 mil professores e hoje 
temos 96% das unidades com 
grade completa”, afirmou.

Governo do Estado vai custear a viagem de 19 alunos da rede estadual 
Magá Jr./Divulgação

Governador Wilson Witzel teve encontro com os estudantes na quinta-feira

Marquês do Paraná vai 
ter interdição parcial 
A Avenida Marquês do 
Paraná, no Centro, terá a 
pista sentido Icaraí par-
cialmente interditada, no 
trecho entre o Hortifruti 
e o edifício de tijolinhos, 
no feriado desta sexta-
f e i ra  ( 1 5 )  e  n o  f i m  d e 
semana (16 e 17). Agentes 
da Nittrans estarão no 
local orientando o fluxo 
de veículos na via. Nos 
dias 15 e 16, a interdição 
parcial será adotada no 
período entre 13h e 6h, e 
15h e 6h do dia seguinte, 
respectivamente. No do-
mingo (17), a interdição 
acontecerá a partir das 
8h até as 6h da segunda-
feira. 

A medida será neces-
sária para a conclusão 
da  insta lação do novo 
sistema de canalização 
subterrânea. A via está 
re c e b e n d o  o b r a s  p a r a 
alargamento e revitali-
zação. Para minimizar o 
impacto na mobilidade, a 
obra é executada em duas 
etapas. Na primeira, os 
trabalhos se concentram 
na pista sentido Icaraí. 
Em seguida, seguirão no 

sentido contrário. O pra-
zo para finalização é abril 
de 2020,  no entanto,  a 
entrega da ciclovia foi an-
tecipada para dezembro.

O projeto de alarga-
m e n t o  d a  Ma r q u ê s  d o 
Paraná prevê a implan-
tação de uma faixa ex-
clusiva para ônibus em 
cada sentido da aveni-
da, ciclovia bidirecional, 
p a r a d a  d e  ô n i b u s  s o -
bre o mergulhão Ângela 
Fernandes, nos mesmos 
moldes  arquitetônicos 
das estações da TransO-
ceânica, além de calça-
das acessíveis dos dois 
lados da avenida, novo 
paisagismo,  melhor ias 
na drenagem, iluminação 
de LED e sinalização para 
pedestres.

Pista sentido 
Icaraí será 
parcialmente 
fechada neste 
feriado e no fim 
de semana
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Tiroteio na Praça dos Bandeirantes, em São Gonçalo, assustou populares 

Perseguição termina com 
PM e bandido baleados

Um policial e um bandido 
foram baleados durante 
uma perseguição policial 
na Praça dos Bandeirantes, 
em São Gonçalo, na manhã 
desta quinta-feira (14).

De acordo com a polícia, 
a perseguição ocorreu após 
dois ocupantes de uma mo-
tocicleta não respeitarem a 
ordem de parada feita por 
militares do 7º BPM (São 
Gonçalo), quando realiza-
vam patrulhamento de ro-
tina pela Estrada Raul Veiga. 

Houve intensa troca de ti-
ros que assustou motoristas 
e pedestres na região. Popu-
lares correram procurando 
abrigo e alguns se jogaram 
no chão com medo de serem 
atingidos por balas perdidas.

Durante o confronto en-
tre policiais  e bandidos 
um militar acabou baleado 
no braço esquerdo. Ele foi 
socorrido por colegas de 
farda e e encaminhado para 
o Hospital Estadual Alberto 
Torres (Heat),  no bairro 
Colubandê. Segundo infor-
mações da corporação, seu 
estado de saúde é conside-
rado estável.

Um dos criminosos, que 
estava na garupa, também 
foi atingido por disparo du-
rante o confronto. Até o fe-
chamento desta edição não 
havia informações sobre o 
seu estado de saúde. O ou-
tro bandido, que estava na 
direção da moto, conseguiu 
fugir do local. Homens da 
Polícia Militar chegaram a 
fazer rondas pela região em 
busca do fugitivo mas não 
conseguiram localizá-lo.

Outro confronto – Também 
na manhã desta quinta, em 

outro ponto do município, 
mais um confronto entre poli-
ciais e bandidos foi registrado, 
por volta das 10h, desta vez, 
no Complexo da Coruja, onde 
a PM realizava uma operação 
contra o tráfico de drogas. 

Um criminoso foi morto 
e dois acabaram baleados. 
Os feridos foram levados 
para o Hospital Estadual 
Alberto Torres (Heat), onde 
estão internados sob cus-
tódia. Ainda não há infor-
mações sobre o estado de 

saúde deles. 
A ação foi realizada pelo 

7º BPM (São Gonçalo) após 
uma denúncia de venda de 
entorpecentes na localida-
de. Uma pistola municiada, 
um rádio transmissor e ma-
terial entorpecente foram 
apreendidos.

Além do tráfico, a ope-
ração teve o objetivo de 
reprimir também o roubo 
de veículos no local. A ocor-
rência foi registrada na 73ª 
DP (Neves).

karen Rodrigues
karen.rodrigues@ofluminense.com.br

Divulgação

Dupla armada em uma motocicleta atirou contra PMs, que revidaram

Após uma denúncia en-
c a m i n h a d a  a o  L i n h a 
Verde (0300 253 1177), 
policiais militares se di-
rigiram ao município de 
Paraty, no sul fluminense, 
onde constataram nesta 
quarta-feira (13) uma 
área degradada de 1.500 
metros  quadrados no 
Bairro Portão Vermelho.

D e  a c o rd o  c o m  o s 
agentes que confirmaram 
a veracidade das infor-
mações do Linha Verde, 
na Rua Raul de Sá havia 
indícios de extração de 
substâncias minerais, 
mas, durante a fiscaliza-
ção, nenhum responsável 

pela atividade criminosa 
foi encontrado. Diante 
dos fatos, os policiais se 
encaminharam à 167ª 
DP, onde a ocorrência foi 
registrada com base no 
artigo 55 da lei de crimes 
ambientais.

Vale reforçar que cri-
mes ambientais no sul 
fluminense podem ser 
denunciados ao Linha 
Verde, através do telefo-
ne 0300 253 1177 (cus-
to de ligação local) ou 
pelo aplicativo “Disque 
Denúncia RJ”, enviando 
fotos e vídeos, sempre 
com a garantia do ano-
nimato.

Crime ambiental em Paraty

Policiais 
recuperam 
motocicletas 
em Itaboraí
Uma motocicleta rou-
bada foi recuperada 
pela Polícia Rodoviária 
Federal (PRF) em uma 
abordagem na Rodovia 
Magé-Manilha (BR-
493), em Itaboraí, na 
Região Metropolitana. 
O caso aconteceu na 
tarde desta quinta (14). 
Os agentes estavam 
em ronda na BR-493 
quando viram uma 
motocicleta estaciona-
da, sem condutor. Em 
consulta ao sistema 
de segurança, o veí-
culo possuía registro 
de roubo. A motoci-
cleta foi apreendida e 
encaminhada para a 
Delegacia de Polícia 
Civil local.

No  m e s m o  m u -
nicípio, mais cedo, 
pela manhã, no km 
296 da Rodovia BR-
101, agentes da PRF 
já haviam apreendido 
uma outra motocicle-
ta, que estava parada 
em um posto de gaso-
lina. Durante a fisca-
lização, verificou-se 
sinais de adulteração 
no número do motor 
do veículo.

Divulgação 

Motocicleta roubada foi levada 
para a 71ª DP (Itaboraí)

Caminhoneiro 
é assaltado 
5 vezes na 
mesma rota
Dois caminhões de carga 
foram roubados no bairro 
Barro Vermelho, em São 
Gonçalo, na manhã desta 
quinta-feira (14), por volta 
das 7h30. Dois homens 
armados em uma moto-
cicleta levaram as quatro 
vítimas, dois motoristas e 
dois ajudantes, para uma 
comunidade próxima do 
local e as obrigaram a des-
carregar toda a carga. Os 
criminosos foram violentos 
e agrediram as vítimas.

Um dos motoristas está 
há mais de um ano e meio 
fazendo a mesma rota. Ele 
relata que já foi assaltado 
cinco vezes durante esse 
período. Segundo a vítima, 
que pediu para não ser 
identificada, o sistema de 
prevenção a roubo da em-
presa instalado no veículo 
foi acionado, mas aparen-
temente falhou.

Um dos caminhões 
transportava carga de fran-
go e derivados e o outro fa-
zia o transporte de cereais. 
Uma das cargas estaria 
avaliada em torno de R$ 
20 mil. Os roubos de carga 
foram registrados na 73ª 
DP (Neves).

Grupo também é acusado de participar da grilagem de terras na região

Operação de combate ao tráfico 
prende 18 em Arraial do Cabo

A Secretaria de Estado de Po-
lícia Civil (Sepol) deflagrou na 
manhã desta quinta-feira (14) 
a operação Sycomorus. O ob-
jetivo da ação era desarticular 
uma organização criminosa 
de tráfico de drogas que atua 
no município de Arraial do 
Cabo, na Região dos Lagos. 
Os criminosos alvos da opera-
ção agem nas localidades de 
Figueira, Parque das Garças, 
Caiçara e Sabiá. 

Ao todo, cerca de 50 poli-
ciais de várias delegacias do 
interior do Estado saíram as 
ruas logo nas primeiras horas 
do dia com a missão de cum-
prir 27 mandados de prisão. 
Até o fechamento desta edi-
ção pelo menos 18 pessoas já 
haviam sido presas.

Segundo informações di-
vulgadas pela polícia, as inves-
tigações começaram há cinco 
meses. A partir do trabalho de 
inteligência e monitoramento, 
policiais lotados na 132ª DP 
(Arraial do Cabo) identifica-
ram todos os membros da 
quadrilha. Os mandados de 
prisão dos suspeitos foram so-
licitados à Justiça e  expedidos 
pela Vara Única da Comarca 
de Arraial do Cabo. 

De acordo com as inves-
tigações policiais, a organi-
zação criminosa mantinha 
contato com uma pessoa já 
identificada que era respon-
sável pelo fornecimento de 
munições para o bando. Além 
do tráfico de drogas, o grupo 
também é acusado de parti-
cipar de grilagem de terras da 
região para aumentar lucros 
ilícitos.

A maior parte dos 27 man-
dados foi cumprida em Ar-
raial do Cabo. Apenas uma 
das ordens judiciais foi cum-
prida no município do Rio, 
contra uma pessoa que seria 

responsável pelo transporte 
da droga para a cidade. O 
acusado, no entanto, não 
havia sido localizado até o 
fechamento desta edição.

Outro que até o fim do 
dia continuava foragido é 
o homem apontado como 
chefe do tráfico da região, 
de 26 anos. De acordo com 
a polícia, ele já acumula 10 
mandados de prisão em aber-
to contra si, a maioria deles 
por vários homicídios. Ainda 

segundo a polícia, o traficante 
também age em Duque de 
Caxias, município da Baixada 
Fluminense.Ele circula entre 
Arraial e Rio de Janeiro, mas 
passa mais tempo no Rio do 
que em Arraial.

De acordo com a polícia, 
a operação recebeu o nome 
Sycomorus devido a uma 
árvore de nome científico 
Ficus Sycomorus, que é uma 
espécie de figueira que gera 
frutos de menor qualidade.

Marcelo Feitosa

Caminhões foram atacados por 
assaltantes no Barro Vermelho
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Empresas buscam 
modernização

A despeito do cenário econômico desafiador, seis em 
cada dez indústrias fluminenses têm investido em ino-
vação nos últimos três anos. Mais que isso, há a intenção 
de continuidade desses investimentos pelos próximos 12 
meses. Essa é a conclusão da pesquisa inédita “Perfil de 
Inovação da Indústria Fluminense”, realizada pela Firjan, 
em parceria com a CNI. O material foi lançado durante a 
última edição da série Diálogos da Inovação, esta semana 
na Casa Firjan. De acordo com os números, 59,5% das 
empresas pesquisadas adotam práticas inovadoras. 

Arquivo / Agência Brasil

O presidente do BNDES, Gustavo Montezano, apresentou balanço

Construção 
em Três Rios
Três Rios receberá, nos 
dias 19, 21 e 22 de novem-
bro, a segunda edição do 
Encontro de Arquitetura, 
Engenharia e Construção. 
Dentre os temas aborda-
dos estão o emprego das 
novas tecnologias no seg-
mento da construção civil, 
produtividade, normas de 
desempenho e digitaliza-
ção de processos.  

Impacto das 
inovações
A programação vai contar 
com especialistas e técni-
cos de todo o Brasil que 
trarão ampla visão sobre 
os impactos das inovações 
no setor de construção. 
As palestras são gratuitas 
e serão realizadas de 18h 
às 21h30 no auditório da 
Firjan Senai em Três Rios 
(Av. Mário de Castro Reis, 
25, Nova Niterói).

Registro de patentes
O Instituto Nacional da Propriedade Industrial (Inpi) e 
a Empresa Brasileira de Pesquisa e Inovação Industrial 
(Embrapii) firmaram, na quinta (14), um termo de coo-
peração para agilizar os registros de patentes. O termo 
vai priorizar os pedidos feitos pelos núcleos de pesquisa 
do sistema Embrapii. Na avaliação do presidente da em-
presa, Jorge Guimarães, a cooperação deve aumentar o 
interesse das empresas em desenvolverem tecnologias 
com as unidades credenciadas pela Embrapii.

Mais um caso de intolerância
O centro de rituais do povo pataxó foi alvo de um in-
cêndio na madrugada desta quinta-feira (14), em Porto 
Seguro, Bahia. Segundo o secretário da Associação de 
Jovens Indígenas Pataxó, Emerson Pataxó, a suspeita é 
de que a queima tenha sido provocada intencionalmen-
te, por não indígenas. Em maio deste ano, foi noticiado 
um caso de violência contra três índios pataxó, também 
na aldeia Barra Velha. As informações eram de que o 
grupo foi atingido por armas de fogo, por seis homens 
que invadiram a comunidade.

BNDES: devolução antecipada
O Banco Nacional de Desenvolvimento Econômico 
e Social (BNDES) vai cumprir a meta de antecipação 
da devolução de recursos ao Tesouro Nacional. A in-
formação foi dada pelo presidente do banco, Gustavo 
Montezano, durante a apresentação do balanço da 
instituição no terceiro trimestre de 2019. Até agora, já 
foram repassados R$ 100 bilhões. Até o fim do ano, o 
volume vai alcançar R$ 123 bilhões.

Empreiteira terá que ressarcir União em R$ 1,92 bi, até dezembro de 2047

Após acordo, OAS poderá 
celebrar novos contratos

A Advocacia-Geral da União 
(AGU) e a Controladoria-Ge-
ral da União (CGU) assina-
ram na quinta (14) um acor-
do de leniência com a OAS, 
empreiteira investigada pela 
Operação Lava Jato. Pelo 
acordo, a empresa assume 
o compromisso de ressarcir 
em R$ 1,92 bilhão os cofres 
públicos até dezembro de 
2047. Em contrapartida, a 
OAS fica habilitada para ce-
lebrar novos contratos com 
o governo federal.

Este foi o 11º acordo de 
leniência assinado com di-
ferentes empresas, o que, 
segundo a CGU, já totaliza 
R$ 13,6 bilhões em valores 
devolvidos. A expectativa é 
que, até o final de 2020, mais 
22 acordos já em andamento 
sejam celebrados, resultan-
do em um total de R$ 25 
bilhões em ressarcimentos. 

“Claro que para atingir-
mos essa meta dependemos 
ainda da colaboração das 
empresas”, explica o advo-
gado-geral da União, André 
Luiz Mendonça.

Os valores a serem pagos 
pela OAS correspondem 
a restituição de valores 
pagos a título de propinas 
(R$ 720,14 milhões); a en-
riquecimento ilícito obtido 
em razão de influência em 
contratos fraudulentos (R$ 
800,37 milhões); multa ad-
ministrativa (R$ 320,06); 
e multa civil (R$ 84,73 mi-
lhões).

Como a OAS se encontra 
em recuperação judicial, 
os valores a serem pagos 
anualmente consideram a 
capacidade financeira da 
empresa. As primeiras par-
celas anuais terão valores 
menores e, gradualmente, 

aumentam à medida que a 
empresa se recuperar.

“O Ministério Público 
havia dito que a empresa 
não teria condições de pa-
gar [os valores]. Nós então 
avaliamos que era possível 
fazer uma curva [ascenden-
te] de pagamentos”, disse 
Mendonça. “Caso a empresa 
cresça, ela terá condições de 
pagar mais “, acrescentou.

Segundo ele, caso não 
cumpra o acordado, a OAS 
não poderá ser contratada 
pela administração pública 
federal e ficará proibida de 
celebrar novos acordos de 
leniência pelo período de 
três anos. Dos R$1,92 bilhão 
a serem pagos pela OAS, R$ 
1,03 serão depositados na 
conta única do Tesouro Na-
cional. Uma parte do valor 
restante será destinada às 
estatais prejudicadas.

Pagamento do PIS começa 
para nascidos em novembro

O abono salarial dos progra-
mas de Integração Social (PIS) 
e de Formação do Patrimônio 
do Servidor Público (Pasep) 
do calendário 2019/2020 co-
meçou a ser pago na quinta-
feira (14) para os beneficiários 
nascidos em novembro e 
servidores públicos com final 
de inscrição 04.

A Caixa Econômica Fe-
deral é responsável pelo pa-
gamento do abono salarial 
do PIS. Os pagamentos são 
disponibilizados de forma es-
calonada conforme o mês de 
nascimento do trabalhador.

Os titulares que possuem 
conta individual na Caixa com 
cadastro atualizado receberam 
o crédito automático antecipa-
do na última terça-feira (12).

Os primeiros a receber o 

abono foram os nascidos em 
julho, no caso dos trabalha-
dores da iniciativa privada. 
Quanto aos servidores pú-
blicos, os que têm inscrição 
iniciada em zero.

Os trabalhadores que nas-
ceram até dezembro rece-
bem o PIS ainda este ano. 
Os nascidos entre janeiro e 
junho terão o recurso dis-
ponível para saque em 2020.

Os servidores públicos 
com o dígito final de inscri-
ção do Pasep de 0 e 4 também 
recebem este ano. Já no caso 
das inscrições com o final 
entre 5 e 9, o pagamento será 
no próximo ano.

O limite para sacar os 
r e c u r s o s  d o  e x e r c í c i o 
2019/2020 será no dia 30 de 
junho de 2020.

Servidores públicos com final de inscrição 04 também já podem receber o Pasep
José Cruz/Agência Brasil

A Caixa Econômica Federal iniciou o pagamento do PIS na quinta-feira

Presidente falou sobre necessidade de fomentar produtividade e competitividade

Brics: Bolsonaro encerra a 
cúpula enfatizando inovação

Com o fim da 11ª Cúpula do 
Brics, grupo formado por 
Brasil, Rússia, Índia, Chi-
na e África do Sul, o Brasil 
entregou nesta quinta (14) 
a presidência rotativa do 
bloco. Na avaliação do presi-
dente Jair Bolsonaro, guiado 
pelo lema “Crescimento 
Econômico para um Futuro 
Inovador”, durante este ano, 
o Brasil conseguiu dar ênfase 
à inovação, “essencial para 
fomentar a produtividade 
e competitividade de nos-
sas economias, condições 
necessárias para o desen-
volvimento e bem-estar dos 
nossos povos”.

Segundo o presidente, os 
países do grupo têm busca-
do criar os meios práticos 
para que a cooperação ajude 
a assegurar às economias 
a permanente atualização 
tecnológica, exigida pela 
economia digital, com des-
taque para a criação da Rede 
de Inovação do Brics, do 
Instituto de Redes Futuras e 
para a parceria para a Nova 
Revolução Industrial. “Por 
meio dessas instâncias, nos-
sos países podem aumentar 
a pesquisa científica, esti-
mular a produção de bens 
e serviços inovadores e me-
lhor capacitar os profissio-
nais”, destacou Bolsonaro.

De acordo com o pre-
sidente, o Brasil também 
orientou a reunião de jovens 
cientistas para a discussão 
sobre inovação e juventude

Durante seu discurso na 
sessão plenária da cúpula do 
Brics, que aconteceu no Pa-
lácio do Itamaraty, em Bra-
sília, Bolsonaro ressaltou a 

importância da cooperação 
entre os cinco países e fez 
um balanço dos principais 
temas tratados durante o 
ano. “Essas reuniões resulta-
ram em um maior conheci-
mento recíproco na identifi-
cação de oportunidades e de 
cooperação e demonstram 
a vitalidade e o potencial da 

colaboração entre governos 
e sociedades”, disse.

O presidente brasileiro 
destacou a adoção de uma 
perspectiva pragmática no 
comércio internacional e a 
assinatura de acordos entre 
as agências de promoção de 
comércio e investimentos. 
Na área da segurança, o 
Brasil concentrou esforços 
no combate ao terrorismo e 
na luta contra corrupção, em 
seminários, grupos de tra-
balho e uma reunião sobre 
recuperação de ativos.

Na saúde, a presidência 
brasileira do Brics focou a 
promoção do aleitamento 
materno e a pesquisa da tu-
berculose, com o objetivo de 
tornar mais barato o acesso 
a medicamentos.  Houve 
avanços e ainda acordos 
para pesquisa energética, 
assistência aduaneira e de 
satélites.

Rússia - Em 2020, a Rússia as-
sumirá a presidência rotativa 
do Brics. De acordo com o 
presidente da Rússia, Vladi-
mir Putin, estão programados 
150 eventos em diferentes 
níveis no próximo ano e a ex-
pectativa é ampliar a coope-
ração em política externa nas 
principais áreas de interesse 
dos países do bloco.

Valter Campanato/Agência Brasil

Os presidentes da Russia, Vladimir Putin e do Brasil, Jair Bolsonaro

Morales pede 
ajuda ao papa 
e à ONU
O ex-presidente da Bolívia Evo 
Morales pediu na quinta (14) ao 
Papa Francisco e à Organização 
das Nações Unidas (ONU) que 
intercedam para “pacificar” o 
país em convulsão. Asilado no 
México, Morales condenou o 
governo dos Estados Unidos 
(EUA) por “reconfirmar o go-
verno de fato”.

“Peço que organizações 
internacionais como a ONU, 
países amigos da Europa e ins-
tituições como a Igreja Católica 
(...) para nos acompanhar no 
diálogo para pacificar nossa 
querida Bolívia”, escreveu o 
ex-presidente em um tuíte. “A 
violência ameaça a vida e a paz 
social”, acrescentou.

Pouco antes, Morales ha-
via condenado a decisão do 
presidente dos EUA, Donald 
Trump, “de reconhecer o go-
verno de fato e autoproclama-
do pela direita”.

Internacional

Mestrado em 
Administração

Estão abertas as inscrições 
para o mestrado em Admi-
nistração da Universidade 
Federal Fluminense (UFF). 
A novidade é a mudança 
na data da entrega do ante-
projeto de pesquisa que será 
na fase da entrevista, e não 
mais no ato da inscrição, 
como anteriormente. O pra-
zo para inscrição presencial 
vai até 18 de dezembro, e por 
Sedex até 13 de dezembro. 
Mais informações no site 
ppgad.sites.uff.br/ .

Novas práticas de gestão
As principais inovações estão ligadas à melhoria do pro-
duto final (42,5%) ou do processo produtivo (28,2%). A 
inovação também já assume novas formas e atinge a gestão 
das empresas: nos últimos 3 anos, 21,1% das indústrias 
adotaram prática de gestão nova ou aprimorada e 11,4% 
investiram na mudança de seu modelo de negócios. 

Muzema: habeas 
corpus negado
A 8ª Câmara Criminal do 
Tribunal de Justiça do 
Rio negou pedido de ha-
beas corpus para Rafael 
Gomes da Costa, um dos 
suspeitos de construir e 
vender prédios que desa-
baram na comunidade da 
Muzema, no Itanhangá, 
Zona Oeste do Rio, em 12 
de abril, matando 24 pes-
soas. Os prédios foram 
construídos sem habite-
se e não tinham enge-
nheiro assinando a obra.
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Diabetes
Para quem não sabe, ontem foi o Dia Mun-
dial do Diabetes, e, conforme o 9º Atlas da 
Diabetes feito pela Federação Internacional 
da Diabetes, desde 2017 aumentou em 31% 
o número da doença em brasileiros com 
idades entre 20 e 79 anos, colocando o Bra-
sil como quinta nação com maior número 
de diabéticos no mundo. 

Os empresários Guilherme Mussel e Marcela Andrade na inauguração da Bris em Icaraí, Niterói. Eles trouxeram a marca, criada por ela 

em Petrópolis, onde mantêm loja na cidade serrana e ainda em Ipanema, Copacabana e Centro do Rio. Sejam bem-vindos à Cidade 

Sorriso! Na foto, Guilherme Mussel e Marcela Andrade no clique do fotografo Caio Backer durante o coquetel.

Caio Backer / Divulgação

Prevenção e cuidados

Sorriso do ano

Só pra lembrar

Por isso, as informações sobre cuidados, 
tratamentos e prevenção são primordiais 
para quem tem a doença. Na quinta, o ator 
José Loreto, que convive com diabetes des-
de seus 15 anos, postou em sua conta do 
Instagram um vídeo sobre prevenção e os 
cuidados quanto à cegueira causada por 
diabetes, juntamente com o endereço do 
portal deolhonodiabetes.com.br, que fala 
sobre os cuidados sobre esse efeito colate-
ral que a doença pode ocasionar.

Gente bacana
Muita gente bacana passou por lá: Maria 
Amélia Guinin e a filha Silvia, Jane Duarte, 
Marlene Nasser e a filha Gabriela, Denise 
Sertã, Camila Bittencourt, Luna Kitzinger, 
Ana Gabriela Cortes, Nathy Rocha Cortes, 
Nathy Turra, Camila Veiga, Jade Giron, Cris-
tina Lopes, Rebeca Levy, entre outros. A loja 
e as roupas são lindas!

Orquestra da Grota 

Cantinho da Grécia?

Multiuso

Brazil Foundation
Na última quarta-feira, em São Paulo, acon-
teceu a Brazil Foundation Gala, em sua séti-
ma edição apresentando Mulheres Notáveis, 
que iam desde a apresentadora Camila Pi-
tanga até as homenageadas mulheres com 
protagonismo em suas áreas de atuação. A 
entidade fez o leilão que arrecada fundos 
para os mais de 600 projetos apoiados pelo 
país. E que nessa edição se dedica ao Fundo 
das Mulheres da fundação. 

E o motivo de falar desse grande evento foi 
para destacar a presença de jovens mulheres 
da Orquestra da Grota, que se apresentaram 
durante o evento de gala, acompanhando a 
cantora Mariana Goldfarb e a DJ Marina Di-
niz. Viva Niterói!

E Niterói, na última quarta-feira, ganhou de 
presente mais um empreendimento dedica-
do à moda feminina, a loja Bris, que abriu 
seu espaço que parece um pedacinho da 
Grécia na Rua Lopes Trovão, em um espaço 
super charmoso com dois andares.

O projeto, executado pela arquiteta Aline Fro-
ta, foi idealizado junto à sócia Marcela, que 
pensou no segundo andar como um espaço 
multiuso, onde pretende realizar vários even-
tos, de bate-papo a lançamentos, para ter uma 
sinergia entre as clientes e o lifestyle da marca.

A Sociedade Brasileira de Odontologia Es-
tética premia hoje, em cerimônia, no Ho-
tel Windsor Barra, o Sorriso de 2019. O tí-
tulo esse ano será entregue ao cantor Toni 
Garrido. 

No ano passado, quem ganhou foi a atriz 
niteroiense Monique Alfradique. A premia-
ção acontece desde 1995. 

Pedro Bonelli pedro.bonelli@ofluminense.com.br

Gran Giro

 A Nesta sexta, tem festa Rio Sunset, na Marina 
da Glória.

 A Também varando a noite desta sexta, tem a festa 
Arca de Noé – O Juízo Final, no Alto da Boa Vista. 

Show deste sábado, às 17h, integra os festejos de aniversário de Niterói

Marcelo D2 e banda 
Oriente em Piratininga

Comemorando os 446 anos 
da cidade de Niterói, o ra-
pper Marcelo D2 e a banda 
niteroiense Oriente se apre-
sentam neste sábado (16) 
no palco montado na Praia 
de Piratininga, às 17h. O 
show contará também com a 
performance do DJ Hey Joe. 
O show faz parte da agenda 
cultural de eventos gratuitos 
em comemoração ao aniver-
sário da cidade.

No repertório, Marcelo D2 
canta seus maiores sucessos 
de carreira, como “Qual é?”, 
“Desabafo”, “Zóio de Lua” 
e “Elas Gostam Assim”, en-
quanto o grupo Oriente chega 
com hits como “Linda, Louca 
e Mimada”, “Praia do Rosa”, 
“Vagabundo Também Ama” e, 
é claro, seu maior sucesso “O 
Vagabundo e a Dama?”.

Marcelo D2 é rapper bra-
sileiro, compositor, músico e 
ex-vocalista da “Planet Hemp”, 
banda criada com o seu grande 
amigo Skunk. Ficou conhecido 
no cenário nacional em 1995, 
depois do lançamento do pri-
meiro álbum da Planet Hemp, 
intitulado “Usuário”. Com um 
som pesado, cercado por mui-
ta brasilidade e autenticidade, 
o disco discutia fervorosamen-
te a apologia às drogas, dando 
início a um genuíno rap brasi-
leiro. Já no segundo álbum da 
banda “Os cães ladram mas a 
caravana não para”, D2 e Skunk 
lançaram mão de uma aborda-
gem com temas relacionados a 
causas mais sociais e políticas, 
além iniciarem as famosas 
misturas de ritmos. 

Em 98, D2 decidiu seguir 
carreira solo, com intuito de 
falar de suas ideias musicais 
e pessoais. No mesmo ano, 

lançou seu primeiro álbum 
solo, que ganhou o nome de 
“Eu Tiro é Onda”, logo depois, 
viram os projetos “À Procura 
da Batida Perfeita” e o acús-
tico MTV. Hoje, Marcelo D2 
coleciona 11 discos em sua 
coletânea, sendo último 
“AMAR é para os FORTES”, 
lançado em 2018.

Já a banda niteroiense 
Oriente foi formada em 2009 
pelos MCs Chino e Nissin, 
além de Geninho Beatbox e 
o violinista clássico Nobru a 
partir de batalhas de rap em 
Niterói. “Desorientado?”, o 
álbum de estreia do grupo, 
foi lançado em 2011 de forma 
independente, que contou 
com o single de maior suces-
so do grupo “O Vagabundo e 
A Dama?”. O grupo fechou o 
ano de 2018 com “Praia do 
Rosa?”, música que foi hit nas 
paradas musicais.

A Praia de Piratininga fica na Avenida 
Almirante Tamandaré, em Piratininga, Ni-
terói. Sábado (16), às 17h. Entrada franca. 

Brenda São Paio
Brenda.saopaio@ofluminense.com.br

Cadu Cavalcanti / Divulgação

Marcelo D2 promete colocar o público pra dançar com seus sucessos

Atrações se 
apresentam 
gratuitamente no 
palco montado 
na praia da 
Região Oceânica

Festival 
Italiano em 
S. Domingos 
Começa nesta sexta-feira 
(15) o festival “Esperienza 
Degust’Italia”, que traz a 
tradição e cultura italiana 
ao complexo do Reserva 
Cultural, em São Domin-
gos, a partir das 13h.

A programação conta 
com shows, atrações e ex-
positores, mais workshops 
gastronômicos abertos ao 
público ministrados por 
chefs italianos.

Na sexta, após os wor-
kshops, as apresentações 
ficam por conta dos DJ’s 
Felipe Roale e Fabio Ro-
mano, Carmine e Banda 
Viva Napoli, Gruppo Fol-
cloristico Tarantella Nos-
tra Famiglia, Banda Tribos 
e o cantor napolitano Lu-
ciano Bruno. 

O Reserva Cultural fica na Avenida Rio 
Branco, 880, em São Domingos, Niterói. 
Dias 15, 16 e 17, sempre a partir das 13h. 
Entrada gratuita.

O Cine Arte UFF, em 
Icaraí, recebe nesta sex-
ta (15) o lançamento 
do filme pernambuca-
no Azougue Nazaré, do 
diretor Tiago Melo, às 
19h30. Após o lança-
mento, haverá debate 
com o diretor.

O filme conta a histó-
ria da cidade de Nazaré 
da Mata, que passa a 
testemunhar aconte-
cimentos misteriosos 
após o envolvimento de 
Catita (Valmir do Côco) 
com o Maracatu e o de-
saparecimento de cinco 
caboclos ao incorpora-
rem entidades no meio 
do canavial.

Azougue 
Nazaré, na UFF

Xande de Pilares no 
Horto do Fonseca
Comemorando o aniversário 
de Niterói, o sambista Xande 
de Pilares se apresenta no 
Horto do Fonseca neste sá-
bado (16), às 19h.

Reconhecido como um 
dos nomes  consagrados 
atualmente dentro do samba 
e do pagode, Xande apresen-
ta no repertório seus maiores 
sucessos de carreira, como 
“Clareou”, “Tá Escrito” e 
“Gratidão”.

A abertura do show fica 
por conta do cantor e com-
positor niteroiense Jansen 
Carvalho, às 17h.

Xande de Pilares iniciou 
sua carreira ao formar o gru-
po Revelação com seus ami-
gos Luciano Nascimento (tan 
tan), Sérgio Rufino (repique de 
mão), Alexandre Brasília (pan-
deiro), Ronaldo Chagas (vio-
lão) e Artur Luís (reco-reco).

Em 2014, o cantor deixou 
o grupo e seguiu carreira solo. 
No mesmo ano, lançou seu 

primeiro álbum solo intitu-
lado “Perseverança”, com mú-
sicas compostas pelo próprio 
cantor e por nomes como Ser-
ginho Meriti e Arlindo Cruz.

O Horto do Fonseca fica na Alameda São 
Boaventura, 770, Fonseca. Sábado (16), às 
19h. Entrada franca. Telefone: 2625-2031.

Washington Possato / Divulgação

Show de Xande integra os eventos de 

aniversário da cidade 

Mumuzinho anima 
feriado em Maricá
Para quem gosta de pagode 
e samba, o cantor Mumuzi-
nho se apresenta no Esporte 
Clube Maricá, no centro da 
cidade, no feriado desta sex-
ta-feira (15), às 21h. 

O cantor leva a Maricá o 
show “A voz do meu samba”, 
fruto do seu último DVD ho-
mônimo. O show passa pelas 
variadas vertentes exploradas 
pelo pagodeiro, indo do parti-
do alto ao romântico, passando 
pelo samba de raiz e , pelo que 
é mais conhecido, o pagode. 
No repertório, canções do seu 
último trabalho, como “Eu 
Mereço Ser Feliz”, “Homem 
Perfeito”, e “Dengo Nego”, além 
de sucessos de carreira como 
“Fala” e “Curto Circuito”.

Marcos Hermes / Divulgação

Cantor vai apresentar show “A voz do 

meu samba” no Esporte Clube Maricá

O Esporte Clube Maricá fica na Rua Álvares 
de Castro, 172, Centro de Maricá. Sexta (15), 
às 21h. Preço: a partir de R$ 30 (inteira). 
Telefone: 2637-2629.

Divulgação

Oriente: do início independente ao hit nas paradas musicais em dez anos
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PRÓXIMOS JOGOS
Athletico-PR
Dom 17/11 - Arena da Baixada

Corinthians
Dom 24/11 - Engenhão

Chapecoense
Qua 27/11 - Arena Condá

Grêmio
Dom 17/11 - Arena do Grêmio

Ceará
Qua 27/11 - Maracanã

Palmeiras
Dom 01/12 - Arena Palmeiras

Atlético-MG  
Sáb 16/11 - Maracanã

CSA 
Seg 25/11 - Rei Pelé

Palmeiras
Qui 28/11 - Maracanã

Goiás
Seg 18/11 - São Januário

São Paulo
Qui 28/11 - Morumbi

Cruzeiro
Seg 02/12 - São Januário

Quatro meses de-
pois de Brasil e 
Argentina terem 
se enfrentando 
pelas semifinais 
da Copa América, 
as duas seleções 

se reencontram nesta sexta-fei-
ra, às 14h(de Brasília), no Estádio 
King Saud University, em Riad, 
na Arábia Saudita, em amistoso 
que mexe com os dois times. 
No último duelo, os brasileiros 
levaram a melhor em julho, 
ganhando por 2 a 0, apesar da re-
clamação dos argentinos sobre 
o desempenho da arbitragem. 

Por conta dessas reclama-
ções, Lionel Messi ficou sus-
penso dos últimos jogos da 

Argentina, mas retorna ao time 
justamente contra o Brasil, que 
não terá a sua estrela, Neymar, 
que se recupera de lesão na coxa 
esquerda. Vivendo uma melhor 
fase no momento, os herma-
nos querem a revanche contra 
o time de Tite, que ainda não 
venceu depois da Copa Améri-
ca. A melhor fase dos vizinhos 
sul-americanos ligou o alerta no 
time canarinho. 

“São dois jogos diferentes, 
um não tem nada a ver com o 
outro. Temos que olhar para a 
frente” disse o zagueiro Thiago 
Silva.

Os argentinos, comandados 
pelo técnico Lionel Scaloni, 
concordam.

“A partida da Copa América 
ficou para trás e o Brasil será sem-
pre um grande adversário, um 
grande clássico sul-americano e 
que serve como grande campo 
de observações. Porém, nenhum 
dos times gosta de sair derrotado 
e espero que a gente esteja em 
um grande dia” disse Scaloni.

Para Tite, o confronto com os 
rivais tem um clima diferente

Brasil e 
Argentina se 
reencontram 
em amistoso

Lucas Figueiredo/CBF

Tite classificou 
a partida desta 

sexta contra 

a Argentina 

como um jogo 

à parte. Duelo 

está marcado 

para as 14h, na 

Arábia Saudita

Empolgado após o Clássico dos Milhões, Cruz-Maltino mira o alto da tabela

Vasco quer tentar embalar 
no Campeonato Brasileiro

A semana do 
Vasco da Gama 
tem sido posi-
tiva. Primeiro o 
time conseguiu 
atropelar o CSA 
ganhando pela 

primeira vez no Campeonato 
Brasileiro por 3 a 0, em Ma-
ceió. Depois, em um clássico 
eletrizante contra o Flamen-
go, onde o Rubro-Negro 
carregava todo o favoritismo 
na partida, o time conseguiu 
arrancar um empate por 4 a 4 
com um gol nos acréscimos 
do segundo tempo. O bom 
desempenho em campo e 
o fato de estar jogando com 
grande personalidade nos 
últimos jogos animou os jo-
gadores e o técnico Vanderlei 
Luxemburgo.

Na visão deles, o time 
precisa seguir esse ritmo de 
desempenho e pegar embalo 
de vez no próximo compro-
misso, na segunda-feira, 
quando recebe o Goiás em 
São Januário, pela 33ª rodada 
do Campeonato Brasileiro.

“Nós estamos evoluindo, 
enfrentando qualquer adver-
sário de igual para igual e isso 
é muito importante. Agora 
temos que trabalhar para 
confirmarmos um triunfo em 
casa contra o Goiás. Vamos 
com tudo”, disse o atacante 
Rossi.

O artilheiro Ribamar con-
corda.

“Temos que trabalhar 
para conseguirmos emba-
lar na competição, já que 
estamos vindo de grandes 

atuações. Temos um estilo de 
jogo definido e precisamos 
ganhar mais um jogo na se-
gunda-feira”, disse Ribamar.

O elenco do Vasco, que ga-
nhou folga nesta quinta-feira 
por conta do desgaste físico, 
volta a treinar nesta sexta-feira 
à tarde, quando Luxemburgo 
começa a definir a escalação 
que pega o Goiás.

Problemas no STJD – Após 
clássico quente contra o 
Flamengo, o Vasco pode ter 
problemas no STJD. Du-
rante discussão no final da 
partida o gerente de fute-
bol do Vasco, André Souza, 
agrediu o atacante Gabigol. 
O Rubro-Negro vai acionar 
o supremo contra a atitude 
do vascaíno.

Após encerrar a preparação 
para o jogo contra a Argentina 
na quinta-feira, o técnico Tite 
concedeu entrevista coletiva e 
comentou sobre suas expecta-
tivas para o superclássico. Para 
o comandante da Seleção Bra-
sileira, o confronto com os rivais 
tem um clima diferente.

“É um jogo especial na his-
tória do futebol internacional. 
O próprio nome diz, é super-
clássico, seleções com histórias. 
É um jogo muito forte, tem toda 
dimensão de espetáculo, mas é 
sim um campeonato a parte”, 
afirmou Tite.

Os brasileiros, liderados por 
Tite, também não têm dúvida da 
grandeza do jogo.

“Sempre bom jogar clássico 
dessa grandeza. Brasil e Argenti-
na é o maior clássico do futebol. 
Sempre jogo muito difícil, com 
craques da bola do outro lado 
também. Tomara que seja um 
bom espetáculo e tomara que a 
gente saia vitorioso “comentou 
o atacante Gabriel Jesus.

Perguntado sobre o que es-
pera dos adversários no con-
fronto, Tite afirmou que não 
acredita em grandes surpresas 
na formação, mas que a Argen-
tina pode adotar mudanças na 
postura: “Não muda sistema. 
Surpresa em termos de siste-
ma não existe. Mas estratégia 
pode mudar, marcação mais 
alta, jogador de velocidade, de 
contenção. Não faz diferença? 
Faz. Queremos fazer um grande 
jogo, sabendo do poderio da 
Argentina”.

Em termos de escalação 
Tite estuda a possibilidade dee 
fazer algumas mudanças, mas 
dificilmente deixará de manter 
a base que vem atuando. Willian 
herdará a vaga de Neymar.

Na Argentina, Lionel Scaloni 
tem algumas dúvidas para defi-
nir a equipe, como na zaga, onde 
Walter Kanneman disputa vaga 
com Germán Pezzella. Já Lo Cel-
so e Marcos Acuña duelam por 
um lugar no meio-de-campo.

Fator emocional vira 
preocupação no Flamengo

O Flamengo li-
dera com folga o 
Brasileirão, com 
11 pontos a mais 
que o Palmeiras. 
Por isso, muitos 

torcedores estão focados já 
na decisão da Copa Liberta-
dores da América, no dia 23 
de novembro, em Lima, no 
Peru, contra o River Plate da 
Argentina. O aspecto emo-
cional passou a ser uma das 
grandes preocupações e um 
dos pontos que precisam 
ser trabalhados pelo técnico 
português Jorge Jesus.

Na vitória de 1 a 0 sobre o 
Botafogo, os jogadores se irri-
taram com a forte marcação 
dos botafoguenses e deixa-
ram o gramado reclamando 
bastante de violência do rival. 
Na quarta-feira, após empate 
por 4 a 4 com o Vasco, um 
princípio de tumulto tomou 
conta do gramado após o em-
bate. Os atletas flamenguistas 
reconheceram que ficaram 
abalados emocionalmente 
durante o duelo.

“A gente abalou emocio-
nalmente sim. O time deles 
ficou falando muito dentro de 
campo. Eles vieram para isso. 
Nós temos que ter a cabeça 
no lugar porque estamos bri-
gando pelo título. Eles eu não 
sei pelo que estão brigando”, 
disse o atacante Bruno Hen-
rique.

Para alguns, o Flamengo 
esperava ir para a decisão 
da Libertadores com o título 

brasileiro assegurado. A dire-
toria nega.

“Isso nunca passou pela 
nossa cabeça, continuamos 
acreditando que o título será 
definido com muita disputa 
ainda. Vamos pensar em um 
jogo de cada vez”, disse o 
vice-presidente de futebol 
Marcos Bráz.

Tentando colocar os âni-
mos no lugar, o time do Fla-
mengo volta a campo no pró-
ximo domingo, quando visita 
o Grêmio a partir das 16h (de 
Brasília), na Arena do Grêmio, 
em Porto Alegre (RS), pela 34ª 
rodada do Brasileiro, antes da 
final da Libertadores contra o 
River plate, da Argentina.

STJD - Durante  intensa 
confusão, que marcou o final 
do clássico de quarta-fei-
ra entre Flamengo e Vasco, 
uma cena chamou atenção: 
a agressão do gerente de 
futebol do Vasco, André Sou-
za, no atacante Gabigol. Por 
conta da atitude, a diretoria 
do Flamengo, revoltada com 
a situação, vai acionar STJD 
com representação contra o 
dirigente rival.

Para fazer a denúncia, o 
departamento jurídico vai se 
basear nos artigos 254-A, 257 
e 258 do Código Brasileiro de 
Justiça Desportiva (CBJD), 
que tratam de agressão ou 
conduta contrária à disciplina 
e à ética esportivas. O que pre-
vê suspensão de até 180 dias 
ao dirigente cruz-maltino.

Paula Reis / CRF

Jesus planeja trabalhar o aspecto emocional de seus jogadores antes da final 

Valentim 
usa rodízio 
para motivar 
elenco

C o m  3 6 
pontos con-
q u i s t a d o s , 
o Botafogo 
vem lutando 
para afastar 

o risco de rebaixamento e 
permanecer na Primeira 
Divisão do Brasileirão. Para 
manter o elenco motivado, 
o técnico Alberto Valentim 
aposta em um rodízio não 
declarado entre os atletas.

Com sete jogos à frente 
do Botafogo, Valentim não 
repetiu escalação. Algu-
mas medalhões, como Cí-
cero e Diego Souza, perde-
ram espaço no elenco. Já 
outros, pouco aproveita-
dos com antigo treinador, 
Eduardo Barroca, como 
Leonardo Valencia, estão 
aparecendo.

As categorias de base 
também estão sendo valo-
rizadas nos últimos jogos. 
Atacantes como Igor Cás-
sio, Lucas Campos e Rhuan 
vem sendo escalados.

Sem a escalação ainda 
definida, o Botafogo volta 
a campo neste domingo, 
às 18h(de Brasília), para 
medir forças com o Athle-
tico Paranaense, na Arena 
da Baixada, em Curitiba 
(PR), pela 33ª rodada do 
campeonato.

Fluminense 
busca 
solucionar 
crise interna

Na zona da 
d e g o l a  d o 
Brasileirão, o 
Fluminense 
s e  p re p a ra 
para o due-

lo contra o Atlético-MG 
neste sábado, às 19h, no 
Maracanã. Porém, para 
chegar bem para o jogo 
será preciso resolver alguns 
problemas internos, como 
a grave crise envolvendo o 
vice-presidente de futebol 
Celso Barros e o elenco.

Os altetas estavam insa-
tisfeitos com as críticas do 
dirigente, que defendia a 
saída do técnico Marcão. A 
constante presença de Bar-
ros no vestiário foi motivo 
de reclamação e o dirigente 
foi excluído das últimas 
viagens, provavelmente 
pelo presidente Mário Bit-
tencourt, com quem tem 
entrado em rota de colisão.

O ambiente político é 
vivenciado abertamente 
pelos jogadores que de-
clararam preferir deixar os 
problemas extra-campo 
para serem resolvidos pela 
diretoria.

Marcão, defendido pelo 
presidente, vem dirigindo a 
equipe em um ambiente de 
desconfiança. Um tropeço 
pode gerar a sua demissão 
após a partida contra o 
time do Atlético-MG. Para 
agravar a situação, Marcão 
perdeu o goleiro Muriel, 
que não jogará mais em 
2019. O time para este jogo 
será definido somente no 
treino desta sexta-feira.

FFC/Lucas Merçon

Marcão está sob pressão no Flu


